

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 11 de marzo de 2025.



La UAEM en la prensa:

Empoderar a la próxima generación de mujeres: rectora

Estatal:

Es pionero Morelos en programa 'Vive Saludable, Vive Feliz'

Nacional:

Violencia escolar, entre los detonantes de la deserción

Internacional:

Alertan sobre disminución de mariposas en el territorio continental de Estados Unidos

La UAEM en la prensa:

Empoderar a la próxima generación de mujeres: rectora

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Viridiana Aydeé León Hernández aseguró que las niñas y adolescentes serán las protagonistas de los cambios sociales en el futuro, por lo que debe velarse desde ahora por su empoderamiento, la salvaguarda de sus derechos y el acceso a la igualdad. Al participar en la conmemoración del 8 de marzo, Día Internacional de las Mujeres, junto a la gobernadora del estado de Morelos, Margarita González Saravia y mujeres con cargos públicos, magistradas y activistas sociales en la Unidad Deportiva San Carlos del municipio de Yautepec, Morelos, León Hernández recordó que la fecha es un espacio para la lucha, la conversación y la reflexión sobre el papel que hemos desempeñado las mujeres y dimensionar su "aporte a la vida cotidiana, a los diferentes espacios sociales, la casa, el espacio académico, el espacio productivo, la política, la economía, la cultura, en general, toda la sociedad".

La Jornada Morelos, p.14, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/lo-mas-visto/desde-el-campus-uaem-29/>

UAEM en movimiento por el Día Internacional de la Mujer

La Dirección de Deportes también organizó una activación física para sumarse a la lucha del 8M desde la salud y el bienestar. El pasado miércoles se llevó a cabo "Actívate UAEM", una iniciativa impulsada por la Dirección de Deportes en coordinación con la Secretaría de Extensión. La explanada principal del campus Chamilpa, junto con la Preparatoria No. 1 y la Escuela de Estudios Superiores de Jonacatepec, fueron los espacios donde especialmente las mujeres universitarias y la comunidad UAEM en general, se reunieron para empezar la jornada de conmemoración del Día Internacional de la Mujer. Desde las diferentes sedes, los técnicos deportivos motivaron a los asistentes con rutinas de baile y ejercicios dinámicos, ofreciendo una forma distinta de hacer resistencia en el marco del 8M.

La Jornada Morelos, p.14, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/lo-mas-visto/desde-el-campus-uaem-29/>

La agenda 8M en la máxima casa de estudios

El Día Internacional de la Mujer no es solo una fecha conmemorativa, sino un recordatorio de la lucha constante por erradicar la violencia de género y promover la igualdad. A pesar de los esfuerzos por construir una universidad libre de violencia, la desigualdad, el acoso y la violencia de género siguen siendo problemáticas recurrentes en las denuncias de la comunidad universitaria. Consciente de ello, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos ha redoblado esfuerzos para generar conciencia, visibilizar estos desafíos y celebrar los avances en la participación de las mujeres en espacios de liderazgo en todas las disciplinas. Es por esto que la agenda 8M de la UAEM se extiende a lo largo de esta semana, ofreciendo talleres, conferencias y conversatorios en diferentes sedes de la universidad; para promover la reflexión, el diálogo y la acción colectiva entre la comunidad universitaria.

La Jornada Morelos, p.15, (Jazmín Aguilar),

<https://www.lajornadamorelos.mx/lo-mas-visto/desde-el-campus-uaem-29/>

Trabajan en UAEM para actualizar planes de estudio en Enfermería

Personal de cinco unidades académicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se capacita en la Secretaría de Salud del estado de Morelos para el proceso de renovación de las Opiniones Técnico Académicas (OTAs), que implica la evaluación de planes y programas de estudio de la Licenciatura en Enfermería. El director de Educación Superior de la UAEM, Alberto Gaytán Alegría, informó que las sesiones de capacitación iniciaron el 24 de febrero y culminan el próximo 7 de marzo en las instalaciones de la Subdirección de Enseñanza, Investigación y Capacitación, ubicadas en el municipio de Jiutepec, cuyo titular es Josué Larios Morales.

El Regional del Sur, p.10, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/trabajan-en-uaem-para-actualizar-planes-de-estudio-en-enfermeria>

Presentan la primera IA en Derecho

La Primera Plataforma de Inteligencia Artificial en Derecho y Protección Civil fue presentada por Roberto Giuliani Albarrán Avendaño, estudiante de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM, lo que marca un avance significativo en la integración de la tecnología en el ámbito jurídico y de seguridad. En entrevista, explicó que se trata de una plataforma en línea que permite a los usuarios acceder a una inteligencia artificial especializada en derecho. Su propósito es ofrecer asesoramiento jurídico automatizado para ayudar a las personas a resolver dudas legales y generar documentos como demandas o escritos jurídicos, de manera totalmente gratuita.

Diario de Morelos, p.5, (Alfa Peñaloza).

La Muestra Permanente de Cine Contemporáneo presenta Primavera Documental en UAEM

Durante marzo, la Muestra Permanente de Cine Contemporáneo (Mupecic) presentará diversas películas en distintas facultades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); como sede de la segunda edición de Primavera Documental de DocsMx. "La Mupecic es la evolución de un cineclub que se realizó durante dos años con la Sociedad de Artistas de la Facultad de Artes de la UAEM; y decidimos dejar de ser un cineclub y dar un paso más allá, convirtiéndose en una muestra permanente de cine contemporáneo que busca colaboraciones con festivales internacionales de cine documental como lo es Docs Mx", expresó Mirelli Nápoles, coordinadora del Mupecic.

El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas),

<https://oem.com.mx/elsoldecuernavaca/cultura/la-muestra-permanente-de-cine-contemporaneo-mupecic-presenta-primavera-documental-en-la-uaem-22065345>

Voces por la Madre Tierra: La agenda del agua en Morelos ¿vamos por el camino adecuado?

En 2024 tuve el privilegio de ser invitado a moderar tres importantes eventos relacionado al agua y los ecosistemas morelenses, el Sexto Festival del Río Cuautla, organizado por la Coalición Ambiental y Cultural; el Coloquio Estatal del Agua, "Ríos y Barrancas de Morelos, Reconectando con las Venas de la Tierra", impulsado por la Secretaría de Desarrollo Sustentable y el Centro de Investigaciones Biológicas; y el Séptimo Simposio del Agua, "Recurso y Medio de Vida", organizado por el Colegio de Biólogos del Estado de Morelos. Organizados en el marco del Día Mundial del Agua, estos foros contaron con la participación de 18 especialistas en temas de biodiversidad, saneamiento, hidrología, gestión de cuencas, agricultura, ecología, cambio climático, educación ambiental, antropología, ética, grupos juveniles y personas de la sociedad civil. Quienes además de aportar perspectivas y conocimientos fundamentales para la gestión integral del agua, permitieron una reflexión profunda sobre los retos y oportunidades en la gestión del agua en Morelos.

La Jornada Morelos, p.5, (Víctor Hugo Flores-Armillas, del Centro de Investigaciones Biológicas de la UAEM), <https://www.lajornadamorelos.mx/opinion/voces-por-la-madre-tierra-18/>

Estatal:

Es pionero Morelos en programa 'Vive Saludable, Vive Feliz'

Morelos será la primera entidad en el país en poner en marcha el programa de salud escolar 'Vive Saludable, Vive Feliz', informó Karla Aline Herrera Alonso, titular de la Secretaría de Educación. Explicó que el estado de Morelos será pionero en la implementación de una nueva estrategia nacional enfocada en mejorar la salud escolar. El programa dará inicio el 12 de marzo en la Escuela Primaria 'Benito Juárez García', ubicada en el Centro de Cuernavaca, y se extenderá hasta el 17 de diciembre de 2025, con el objetivo de beneficiar a estudiantes de educación primaria en toda la entidad. El programa es impulsado por diversas instituciones, incluyendo la Secretaría de Educación, el Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el Consejo Nacional de Fomento Educativo (CONAFE), la Coordinación de Becas Benito Juárez, la Secretaría de Salud, el Servicio Nacional de Salud Pública Morelos, el IMSS Ordinario y el IMSS Bienestar, así como el Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF).

Diario de Morelos, (Marcela García).

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/es-pionero-morelos-en-programa-vive-saludable-vive-feliz>

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/266745-presenta-margarita-gonzalez-saravia-estrategias-clave-para-impulsar-habitos-saludables-y-fomentar-la-lectura.html>

Pactan colaboración IMM y Universidad

La presidenta del Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos (IMM), Guadalupe Isela Chávez Cardoso, firmó un convenio de colaboración con la Universidad de Ciencias Jurídicas de Morelos, buscando impulsar el empoderamiento femenino, la formación académica y la capacitación profesional. El Vicerrector de la Universidad, José Sotelo Salgado, señaló que el convenio beneficiará al alumnado al permitirles realizar prácticas profesionales y servicio social en instituciones que trabajan por los derechos de las mujeres.

Diario de Morelos, p.6, (Redacción).

Lo de Hoy Morelos, p.3, (Redacción).

Motiva Secretaría de Hacienda participación igualitaria de estudiantes del Conalep

En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el Colegio de Educación Profesional Técnica (Conalep) Morelos, plantel Calera Chica, en Jiutepec, cerró su ciclo de actividades con la conferencia "Retos de las mujeres que ocupan posiciones de decisión", impartida por la directora de Seguimiento y Evaluación de la Unidad de Planeación de la Secretaría de Hacienda, Cintya López Anzúrez, en representación de la titular de la dependencia, Mirna Zavala Zuñiga. Ante 200 estudiantes de segundo, cuarto y sexto semestre, la funcionaria estatal explicó la relevancia de la igualdad entre géneros, la diversidad de pensamientos en una sociedad plural

y los retos que enfrentan las mujeres que ocupan cargos públicos, así como la importancia de promover un acceso más igualitario a la educación.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/motiva-secretaria-de-hacienda-participacion-igualitaria-de-estudiantes-del-conalep/>

Marco Antonio Martínez, nuevo titular en el CECyT

Se realizó un cambio en la Dirección del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos, CECyT Morelos, Raúl Tadeo Nava deja el cargo, y entra Marco Antonio Martínez Dorantes, informó la secretaria de Educación Morelos. En entrevista, la secretaria de Educación de Morelos, Karla Aline Herrera Alonso, confirmó la salida de Raúl Tadeo Nava como titular de la dirección del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT). Comentó que, en su lugar fue designado el maestro Marco Antonio Martínez Dorantes, debido a que, tras la renuncia de Tadeo Nava, era indispensable nombrar un nuevo director para garantizar la continuidad de los proyectos educativos y el buen funcionamiento de la institución.

El Regional del Sur, p.4, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/marco-antonio-martinez-nuevo-titular-en-el-cecyt>

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/266722-confirma-educacion-salida-de-raul-tadeo-nava-de-la-direccion-del-cecyt.html>

Nacional:

Violencia escolar, entre los detonantes de la deserción

Algunas de las razones de la deserción en el bachillerato son la falta de interés en los planes de estudio, violencia escolar, problemas familiares, cambio de domicilio y falta de recursos económicos, coincidieron representantes de diferentes estados durante el foro regional, centro sur, para la construcción del anteproyecto de ley general de educación media superior. Durante la inauguración, el secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), Luis Armando González Placencia, destacó la colaboración de las universidades para abrazar a la formación media superior, y con ello se pueda armonizar los intereses del bachillerato con la educación superior en este país. Con la información recopilada en los foros regionales, indicó, hay una idea clara: es necesaria una ley de educación media superior. En el quinto foro que organizó la Anuies, en la Universidad Autónoma del Estado de México, campus Toluca, participaron representantes de Morelos, Puebla, Querétaro, Tlaxcala y estado de México, quienes expusieron la situación que enfrentan sus entidades y los retos, desde la matrícula hasta los programas que cada gobierno ha puesto en marcha.

La Jornada, p.5, (Alexia Villaseñor),

<https://www.jornada.com.mx/2025/03/11/politica/005n2pol>

Ofrece la UAM 120 programas de posgrado

El 80 por ciento de los programas de posgrado de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) están inscritos en el Sistema Nacional de Posgrados (SNP) de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnologías e Innovación. Son 120 programas –13 especializaciones, 64 maestrías y 43 doctorados–, de acuerdo con el informe de actividades 2024. La matrícula de posgrado es de 3 mil 823 estudiantes (162 en especialización, 2 mil 28 en maestría y mil 633 en doctorado), de ellos 838 son de nuevo ingreso. La mayoría de alumnos está en las divisiones de ciencias sociales y humanidades (mil 555), seguido de ciencias básicas e ingeniería (881). El informe señaló que en la institución hay una proporción de 6.3 por ciento de alumnado a nivel de posgrado en general, y a nivel doctoral representa 2.7 por ciento, casi el triple del porcentaje promedio reportado para México e Iberoamérica. La unidad con mayor demanda es Iztapalapa, con mil 600 estudiantes. Durante el último año, en esta unidad egresaron 138, que correspondió a 44 por ciento del total en toda la institución.

La Jornada, p.5, (Sin Firma),

<https://www.jornada.com.mx/2025/03/11/politica/005n4pol>

Del 19 al 22 de mayo, registro para ingresar a prepas de UNAM y Poli

Aunque el registro para el ingreso al bachillerato en la Ciudad de México y su zona conurbada comenzará la próxima semana, los aspirantes que decidan presentar el examen de admisión para la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) deberán esperar cerca de dos meses más, pues el registro para este proceso se efectuará del 19 al 22 de mayo. No obstante, antes de esta fecha, entre el 18 de marzo y el 15 de abril, los jóvenes que decidan concursar por un lugar en los planteles de la Universidad Nacional y el Politécnico tendrán la opción de registrar un máximo de 10 escuelas donde no se requiere examen para ingresar. Esta solicitud no les impide que después hagan la solicitud para el examen de admisión de la UNAM o el IPN, pues con ello podrán ampliar su margen de opciones con ambos registros. Todos los aspirantes, dependiendo de sus preferencias, podrán generar uno o dos listados de opciones

educativas en las que desean ingresar. Un listado de opciones de instituciones que no aplicarán examen para ser asignados y otro listado con opciones de instituciones que aplicarán evaluación, señala un documento de la SEP.

La Jornada, p.5, (Lilian Hernández Osorio),
<https://www.jornada.com.mx/2025/03/11/politica/005n1pol>

Alumnos del CCH Oriente comienzan paro de labores

Estudiantes del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) plantel Oriente iniciaron alrededor de las 14 horas un paro de labores e impidieron el acceso, luego de denunciar un doble intento de robo a dos estudiantes durante la semana pasada. La dirección del plantel aclaró que los hechos sucedieron afuera de las instalaciones, y que en el último año no se ha denunciado un hecho de violencia dentro del plantel. Tras asegurar que, junto con las autoridades capitalinas dan seguimiento a las denuncias para mejorar sustantivamente la seguridad, exhortó al estudiantado a no afectar las actividades académicas. Por medio de redes sociales, se difundieron versiones de dos intentos de asalto el pasado viernes por la tarde afuera de ese colegio, localizado en la avenida Canal de San Juan. La dirección del CCH Oriente aseveró que una de las afectadas decidió retirarse en compañía de sus familiares y la otra lo hizo por cuenta propia.

La Jornada, p.12, (De La Redacción),
<https://www.jornada.com.mx/2025/03/11/politica/012n2pol>

Internacional:

Alertan sobre disminución de mariposas en el territorio continental de Estados Unidos

Mariposas de todo tipo están desapareciendo en Estados Unidos a una velocidad que los científicos consideran alarmante, lo que genera una voz de alerta. Un nuevo estudio de gran alcance publicado en Science recopila por primera vez datos sobre mariposas de más de 76 mil encuestas en todo el territorio continental de Estados Unidos. Los resultados: entre 2000 y 2020 la abundancia total de mariposas cayó 22 por ciento en las 554 especies contabilizadas. Eso significa que por cada cinco mariposas individuales en Estados Unidos continental en 2000, sólo había cuatro en 2020. Hay que tomar medidas, dijo en un comunicado Elise Zipkin, profesora distinguida de ecología cuantitativa en la Universidad Estatal de Michigan y coautora del artículo. Perder 22 por ciento de las mariposas en todo el territorio continental de Estados Unidos en sólo dos décadas es preocupante y muestra una clara necesidad de intervenciones de conservación a gran escala. Utilizando métodos de integración de datos, la investigación examinó cómo cambiaba la abundancia de mariposas a nivel regional e individual para las 342 especies con datos suficientes.

La Jornada, p.6, (Europa Press),
<https://www.jornada.com.mx/2025/03/11/ciencias/a06n1cie>

La Crónica, (Redacción),
<https://www.cronica.com.mx/academia/2025/03/10/estados-unidos-se-esta-quedando-sin-mariposas/>

La orina de las ballenas, el fertilizante natural de los océanos cargado de nutrientes

Las ballenas son esenciales para la salud oceánica gracias a sus desechos. Una nueva investigación ha descubierto que estos gigantes marinos transportan toneladas de nutrientes a miles de kilómetros de distancia a través de su orina. La idea no es del todo nueva. Un estudio en 2010 reveló que las ballenas, que se alimentan en las profundidades y defecan en la superficie, proporcionan un recurso fundamental para el crecimiento del plancton y la productividad de los océanos. El nuevo estudio demuestra que las ballenas también aportan enormes cantidades de nutrientes a los océanos -desde las aguas ricas y frías donde se alimentan hasta las costas cálidas cercanas al ecuador donde se aparean y dan a luz- a través de la orina, la piel que desprenden, los cadáveres que van quedando por el camino, las heces de las crías y las placentas. "El movimiento del nitrógeno y otros nutrientes puede ser importante para el crecimiento del fitoplancton, o algas microscópicas, y proporcionar alimento a los tiburones y otros peces y muchos invertebrados", explica Joe Roman, biólogo de la Universidad de Vermont y codirector de la investigación.

La Crónica, (EFE),
<https://www.cronica.com.mx/academia/2025/03/10/la-orina-de-las-ballenas-el-fertilizante-natural-de-los-oceanos-cargado-de-nutrientes/>